

Zeitschrift: Der neue schweizerische Republikaner
Herausgeber: Escher; Usteri
Band: 2 (1800)

Erratum: Drukfehler

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

gesetzten alten Regierungsglieder berichtigen zu lassen wünschen, zur Tagesordnung zu gehen, darauf begründet, daß dieses eine richterliche Sache sey. Angenommen.

Das Gutachten über die Hausrer wird in Berührung genommen. (Es befindet sich in der Sitzung des Senats vom 11. Juli Nr. 64 des N. Schw. Rep. bereits abgedruckt.)

Der 1. §. wird ohne Einwendung angenommen.

§. 2. Deloës. Dieser §. ist zu allgemein, und könnte viele Gegenden Helvetiens ihrer dringenden Bedürfnisse berauben; er will daher alle diejenigen Waren ausnehmen, deren Bedürfnis in einigen Gegenden dringend ist.

Cartier. Der letzte §. entspricht Deloës Wunsch hinlänglich, weil er den Verwaltungskammern Ausnahmen zu machen erlaubt.

Deloës beharret, weil Einstellung dieses allgemeinen Verbots auf ein Jahr, wie es der letzte §. zugiebt, nicht hinlänglich befriedigt.

Secretan will erst die Ausnahmen festsetzen, ehe man die allgemeine Regel beschließt; daher fodert er Vertagung des §. 2.

Kilchmann beharret auf der Annahme des §. Secretans Antrag wird angenommen.

§. 3. wird mit beyden folgenden angenommen.

§. 6. Secretan fodert nähere Entwicklung dieses unbestimmten §.

Ackermann folgt und fodert Zurückweisung an die Commission.

Cartier glaubt, der §. sage bestimmt genug, daß nur noch ein Jahr in einigen Gegenden, wegen den sejigen Bedürfnissen, das Hausrer gestattet werden dürfe; doch will er wohl diese Zeit verlängern, oder gar keine bestimmen.

Escher. Man muß wohl grossen Eifer haben, Gesetze zu machen, um anzutragen, ein allgemeines Gesetz zu machen, und den Verwaltungskammern zu gestatten, die erforderlichen Ausnahmen zu treffen, wodurch offenbar nicht das Gesetz, sondern die Verordnungen der Verwaltungskammern verpflichtend werden. Ich trage daher darauf an, die Verwaltungskammern zu beauftragen, die den Bedürfnissen ihrer Cantone angemessenen Verordnungen festzusezen.

Kilchmann ist gar nicht dieser Meinung, und will diesem Gesindel der Hausrer ein Ende machen, und beharret daher neuerdings auf dem §.

Secretan findet Eschers Meynung föderalistisch

und nimt den §. mit Weglassung der Zeitbestimmung für die Ausnahmen an.

Billeter ist ganz in Eschers Grundsätzen, doch will er ein allgemeines Gesetz machen, und zu dem Ende hin ein Gutachten aller Verwaltungskammern einfodern.

Huber vertheidigt den §. als sehr zweckmäßig und klug. — Der §. wird ohne die Zeitbestimmung angenommen.

Der 2. §. wird nun ohne Einwendung angenommen.

Die Güter-Eigenthümer im Thal Aunivers, im Wallis, fodern, daß auch ihr Land von dem Weidrecht loskäuflich erklärt werde.

Kilchmann fodert Verweisung an die bestehende Commission.

Tabbin fodert Tagesordnung.

Cartier stimmt Kilchmann bey, weil noch kein Gesetz über den Weidgang auf dem noch nicht angepflanzten Land vorhanden ist.

Secretan folgt, und fodert ein baldiges Gutachten.

Deloës bittet besonders auf die besouderen Localitäten Rücksicht zu nehmen. Die Bittschrift wird der Commission überwiesen.

Dr. Höpfer von Bern übersendet das 4te Heft der helvetischen Monatschrift.

Die Municipalität von Solothurn fodert bey der ehvorigen Apothekerordnung geschützt zu seyn.

Carrard fodert Verweisung an die bestehende Commission, um über medizinische Polizey bald ein Gutachten vorzulegen.

(Die Forts. folgt.)

P u b l i k a t i o n .

Der Minister des Innern benachrichtigt seine Mitbürger, daß zufolge einem vom Brigadegeneral Frizon unterm 23. Thermidor an den Regierungscommisär Herzog im Hauptquartier der Rheinarmee gerichteten Schreiben, seit dem geschlossenen Waffenstillstand die Handelscommunication durch die Demarcationslinie über Salzburg und Innspruk wieder hergestellt sey.

Bern den 21. Augustmonat 1800.

Der Minister des Innern,
Rengger.

D r u f f e h l e r .

In St. 90. S. 409. Spalt 1. Zeile 19. statt ~~ließ~~ jetzt.